

## 論文内容の要旨

農学生命科学研究科 水圏生物科学専攻  
平成 10 年度 博士課程 進学  
今井 基文

指導教官 生圏システム学専攻 教授  
日野 明徳

## 論文題目 安定同位体比を用いたマガキの生産構造に関する研究

内湾を代表する生物の一つである二枚貝は多様な環境に適応し、生物種、量ともに多く、漁業生産においても重要な生物であるが、主な棲息場所である浅海域の減少に伴い生産量は減少している。しかしながら、その漁場を保全するに当たっては生産生態学上不明な点が多く、漁場の評価方法自体にも検討する余地が多い。主な原因としては食性に関する研究の少ないことが挙げられ、そのため二枚貝に関して生産構造が解析された例は少ない。そこで、内湾の漁業において重要な種であるマガキ *Crassostrea gigas* をモデルとして食性をはじめとした生産構造の解析を行った。解析には近年食物連鎖網の解析において食物段階の指標として利用されている、炭素(C)、窒素(N)安定同位体比を導入し、また二枚貝研究におけるその有効性についてもあわせて検証を行った。

### 1. 安定同位体比を用いた解析の有効性と問題点

安定同位体比ははじめ地球化学分野の研究に用いられ、生態系の食物段階解析には 1970 年代から利用されている指標である。この解析は自然界に存在する C、あるいは N に含まれる安定同位体の割合を用いるが、通常は炭素で Pee Dee Belmnite: PDB 、窒素で大気窒素: at-Air という標準物質の比との相対千分偏差  $\delta$  (%) により求められる。表記方法はそれぞれ  $\delta^{13}\text{C}_{\text{PDB}}$  、 $\delta^{15}\text{N}_{\text{at-Air}}$  (以下  $\delta^{13}\text{C}$  ,  $\delta^{15}\text{N}$ ) となり以下の式で求められる。

$$\delta (\%) = (\text{試料の比} - \text{標準物質の比}) / (\text{標準物質}) \text{ の比} \times 1000$$

南極海における解析では食物段階の上昇に伴い  $\delta^{13}\text{C}$  および  $\delta^{15}\text{N}$  がそれぞれ +1, +3 という

値を持つことが報告されており、消化管内容物同定が困難な二枚貝の食性解析にはこのような自然界のトレーサーを用いる方法が有効であると考えられる。その一方で生体内の代謝が影響する場合もあり、鳥類では個体差、または組織間での差も報告されている。また、体成分の抽出を行う場合においても成分間で差が報告されている。したがって、導入に当たっては野外調査以外に実験系における検証が必要である考察される。

## 2. 浜名湖の環境と研究手法の検討

浜名湖は本州太平洋岸に位置する閉鎖性内湾であり、本湖の環境は大きく2つに分けられる。南部は遠州灘との水交換の良い2m以浅の海域（湾口部）であるが、北部および支湾は、都田川をはじめとする河川が流入し、また水交換の不良な2m以深の海域（湾奥部）になっている。マガキ養殖は、湾奥部では成層による貧酸素水塊が形成される春季から中秋季を除き垂下によって行われ、湾奥部でマガキの「身入り」の良いことが知られている。これについてはこの時期に湾奥部に発生する赤潮がデトライタス化して、マガキが再び垂下される晚秋期以降の生産に寄与していると推察されるが、この推論を検証するには有機懸濁物(POM)の性状、マガキの身入りを表す生殖線の発達について検証する必要がある。

POMについては植物色素(Chlorophyll-a(Chl-a), Pheopigment(Pheo))、懸濁態有機炭素(POC)の各々を調査した。またPOMの検鏡については、壊れやすいデトライタスが多く含まれるため、2%グルタルアルdehyド固定海水を濃縮せずに観察した。マガキ安定同位体比の測定は餌料環境の変化などに鋭敏に反応すると考えられる生殖消化部(GD)のほか、安定同位体比の変化が少ないと報告されている閉殻筋(M)について行った。安定同位体比分析には封管法-質量分析計法のほか、EA-IRMS(元素分析計-質量分析計)法を用いた。

## 3. 浜名湖におけるマガキの安定同位体比の変動

### <浜名湖5海域での秋期から春期における調査>

湾奥部4点、湾口部1点について、1996年秋期から1997年春期を中心に沿岸潮下帯の天然マガキ、水中懸濁物を調査した。その結果  $\delta^{13}\text{C}$  は貯藏物質であるグリコーゲン(G)、GD、消化組織、結合組織を含むタンパク質(P)の順に高く、それぞれ代謝経路の違いを反映したと考察された。

海域に関しては湾口部ではマガキ G、P の  $\delta^{13}\text{C}$  はほとんど変化しなかったが、湾奥部では2月以降 G、P が-19以下に低下した。POMは Chl-a、Pheo が低く、組成は主にデトライタスと20  $\mu\text{m}$ 以下の鞭毛藻であった。湾奥部にある猪鼻湖での継続調査ではマガキ G の蓄積量が増加するとともに  $\delta^{13}\text{C}$  は約2低下するなど、POMの摂餌と、それによる体成分の増加が示唆され、安定同位体比が食性の解析に有効であると考えられた。その後の成熟期に G は増加したもの、 $\delta^{13}\text{C}$  は組織、体成分とともに2月とは異なった変動傾向を示し、生殖巣発達に伴う体成分の分解、移動、再合成が影響すると推察された。

### <湾口部、湾奥部における周年調査>

湾口部と湾奥部の生産特性を詳細に検討するために、調査間隔を POM について約 2 週間、マガキで 1~1.5 ヶ月間隔で、1998 年秋から 1999 年秋まで 1 年間安定同位体比を調査した。この調査では均一性を確保するため 0 年齢養殖マガキを用いた。体成分は G、P について定量し、生殖巣の状態を確認するために 1999 年 5 月以降組織切片を作成した。1999 年 7 月以降は湾奥部のマガキも湾口部に移して調査を行った。

その結果、湾口部では POM は POC,Chl-a の値が低く、内容物はデトライタス中心であった。 $\delta^{13}\text{C}$  は -21 以下であったが、 $\delta^{15}\text{N}$  は大きく変動した。これに対してマガキの G 量は 4 月に急激に増加し、その後性成熟に伴い低下した。P 量は 4 月まで増加したが、その後放卵放精の影響と思われる変化を示した。マガキ安定同位体比は POM と同様の変化を示し、 $\delta^{13}\text{C}$  はほとんど変化しなかったのに対して  $\delta^{15}\text{N}$  には変化があった。

湾奥部では 4 月まで POM は全般的に POC,Chl-a の値が高く、 $\delta^{13}\text{C}$  は -21 以下で、98 年秋～初冬のブルーム時の珪藻の  $\delta^{13}\text{C}$  はこれまで報告されている値より低かった。その後の内容物は 97 年 2 月以降と同様にデトライタスと 20  $\mu\text{m}$  以下の鞭毛藻であった。一方、マガキには G が多く蓄積されており、 $\delta^{13}\text{C}$ 、 $\delta^{15}\text{N}$  は POM と同じ傾向を示したことから、有機懸濁物の豊富さが高い生産性に寄与していることが考察された。次いで、4 月以降は珪藻、鞭毛藻のブルームが確認され、その際に POC,Chl-a は上昇し、 $\delta^{13}\text{C}$  は -21 以上になった。これに対してマガキは、湾口部と同様に G、P の量、安定同位体比とともに POM 以外にも生殖巣の状態によって変化した。湾奥部より湾口部に移動させたマガキ P の  $\delta^{13}\text{C}$  の分析では、代謝の高い季節にも関わらず餌料環境の履歴が 1.5 ヶ月後にも残っていた。

以上から、浜名湖におけるマガキの生産の基礎はデトライタスであり、湾奥部ではこれに一次生産が付加され、高い生物生産をもたらすと考察された。

しかしながら、餌料の特定に関しては、POM の安定同位体比は、性状、内容(珪藻、鞭毛藻類、デトライタス)以外に、河川からの無機炭酸ならびに有機物、日射、水温等が藻類の生理的または生態的に影響して変化することが推察され、実験的な検証が必要であり、マガキについては代謝の影響を調べるために飼育系による確認が必要であると考えられた。

#### 4. 実験系における POM およびマガキ安定同位体比の変動

##### <POM の安定同位体比の変動>

数 L 規模の microcosm(MI) と数 t 規模の mesocosm(ME) を用いて有機懸濁物の種類、性状と POM 安定同位体比の関係を調べた。MI は珪藻単離培養株 *Chaetoceros sociale*(Ch)、*Cyclotella* sp.(Cyl) のほか、浜名湖で採取した纖毛虫 *Mesodinium* sp.(Mes)、鞭毛藻 *Gyrodinium* sp.(Gyr) 主体の赤潮試料を用いた。珪藻は 24L-0D, 塩分 27~28 の条件で改変 K 培地を使用し、14, 24°C の 2 区を設定し、赤潮試料は 24L-0D, 24°C で放置した。ME では浜名湖の海水に栄養塩( $\text{NO}_3^-$ ,  $\text{PO}_4^{3-}$ ) を添加した。

その結果、珪藻は Chl-a が最高 100  $\mu\text{g}/\text{l}$  以上になり、赤潮の状況を再現できた。Ch 区では POM の  $\delta^{13}\text{C}$  は Chl-a の上昇に伴い 14°C で -33.5 から -12.6 へ、24°C で -24.6 から -13.2 へ、塩分の条件が不適であった Cyl 区ではこれより最低値が 3 度程、最高値は 10 度程低い値であった。Mes では POM の  $\delta^{13}\text{C}$  は -15.3 で Chl-a の低下に伴い -17.9 に低下した。Gyr は内容物に

20  $\mu$  m以下の鞭毛藻が含まれ、両者の光合成活性と Gyr の栄養型の転換による変動が大きかつたと考えられたが、 $\delta^{13}\text{C}$ は Chl-a の上昇に伴い-22.0 から-15.5 と変化した。ME では珪藻と 20  $\mu$  m以下の鞭毛藻が主体で、日射量の増加に伴い珪藻が増加し、Chl-a も上昇した。POM の  $\delta^{13}\text{C}$ は日射量が少ない時は-22.5~-21.1 で日射量が増加すると-20 前後に上昇した。

以上から POM の安定同位体比は内容物の種類以外にも性状の変化、光合成活性の違い、栄養型の違いによって違う値を取ることが考えられた。

#### <マガキ安定同位体比の変動>

餌料の安定同位体比とマガキ安定同位体比の関連、また代謝の影響を知るために一定の同位体比の餌料を投与した。事前の検討の結果、装置は飼育水回転率の高い流水式水槽に高濃度餌料液を添加する方式を取り、餌料には市販の高密度培養珪藻を用いることにした。実験区は大型個体区：マガキ軟体部重量 0.9~20g(実験 A)と生殖の影響を除くための小型個体区：0.02~0.48g (実験 B) を設定し、それぞれに対照区として飢餓群を用意した。温度については 15°C 以下（低温区）と生殖活動が活発になる 20°C 以上（高温区）を設定した。

その結果、実験 A では性成熟が確認され、P について高温区では大きな増加は認められなかつたが、低温区では増加が認められた。P における餌料との相対的な安定同位体比の回転率(相対回転率)は低温区で高く、体成分増加による影響が推察された。一方 G の相対回転率では温度間で差がなかった。しかしながら、試料の分離抽出過程で生じる不均一性については、未解決の問題となった。

実験 Bにおいては G はほとんど無く、P も大きな変化は認められなかつたが、相対回転率は A より高く、温度区内の傾向は実験 A と同様であった。

以上からマガキ安定同位体比の変化はサイズの大型化、生殖活動、温度上昇により鈍化することが明らかになった。

#### 5. まとめ

以上からマガキの生産の基礎は腐食食物連鎖によって支えられている一方、成長には一次生産が大きく関わり、これらが高い餌料価値を持っていると考察された。今後、マガキの生産評価には従来考えられていた一次生産以上にデトライタスを定量化することが重要であると考察された。これらの評価において安定同位体比は POM の種類の特定、マガキのサイズならび代謝における問題はあるものの、有効であった。今後は、安定同位体比の変動要因をパラメーター化するための検証を充分行う必要があると考察された。